
Famille : Rhamnaceae
Genre :Rhamnus 
Espèce : lycioides
Noms en espagnol : Espino negro

Rhamnus lycioides est la désignation scientifiqu
e. C’est en latin et elle permet

à cette plante d’être reconnue d’Andalousie à la lointaine Australie, de

Zurich jusqu’à Zanzibar. En français, son nom peut varier : on l’appelle

tantôt aubépine noire, tantôt argousier européen, ou encore argousier de la

Méditerranée.

Arbuste coriace, le Rhamnus lycioides peut pousser pratiquement du niveau de

la mer jusqu'à la haute montagne. Ses branches principales qui s’élèvent, tel

un bouquet, directement du sol portent d’innombrables rameaux densément

emmêlés, enchevêtrés et, surtout, très épineux. 

Le bétail n’ose le brouter, ne piétine pas cet individu qui a su se défendre

contre le surpâturage. Il demande très peu d’eau, peut survivre sur les

terres désertiques où il ne pleut que 200 petits mm par année. Car il a su

limiter l’évapo-transpiration en développant des feuilles épaisses et coriaces. 

Rhamnus lycioides 

L., (1762)
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Sans crainte, il s’étale sur les terrains caillouteux et graveleux, s’accroche

aux rochers. Les sols pauvres et érodés ne l’inquiètent pas, au contraire,

c’est parmi eux qu’il s’épanouit !

Parfois, dans les zones désertiques où rien ne pousse, le Rhamnus lycioides

apparaît, solitaire, tel un pionnier. Il est parmi les dernières espèces à

disparaître dans les zones dégradées par la surexploitation et par ce fléau

qui est la sururbanisation. Il s’ensuit que c’est un allié précieux dans la lutte

contre l’érosion des sols et il est donc lar
gement utilisé en revégétalisation et

en reboisement. Cependant, il n’est pas très décoratif. Ses fleurs sont

discrètes : petites, formées de 4 pétales triangulaires d’un vert-jaunâtre,

elles n’ont su inspirer les poètes. Le Rhamnus lycioides est une espèce dit

dioïque, ce qui veut dire que les fleurs m
âles et femelles ne se développent

pas sur le même pied.

Peu décoratif, mais fort utile ! Les haies formées de cet arbuste au feuillage

persistant et aux branches épineuses et entremêléestiennent les intrus

indésirables à distance. Lorsque chasseurs et autres prédateurs rôdent, le

gibier s’y réfugie. Les oiseaux y trouvent un lieu sûr pour faire leur nid. Ils

se délectent de ses petites baies charnues – intéressantes notamment pour

leur forte teneur d’eau – ils les picorent, les digèrent et ainsi, les graines 
se

répandent. 
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Si d’aventure vous vous promenez le long d’une de ces haies, vous remarquerez

une chose étrange : les individus fleurissent à des moments différents et,

donc, les baies apparaissent et murissent décalées dans le temps. Les oiseaux

s’en réjouissent car, ainsi, leur garde-manger est bien rempli durant des

périodes prolongés.

D’un noir brillant, les baies charnues bien 
mûres semblent faire un clin d’œil

aux passants, mais attention ! En grande quantité, elles sont très toxiques

pour l’être humain. Cependant, en quantité médicinale, elles servent à faire

des purges. Et, comme tout médicament qui se respecte – elles sont amères!

------------------------
[1] Plantes aux branches ramifiées dès la base, les arbustes forment une base

ligneuse, mais ne possèdent jamais de vrai tronc fort.

[2] Les végétaux à feuillage persistant ne perdent pas leurs feuilles en hiver.
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